



Palabras de bienvenida del Presidente Ejecutivo de Fedepalma

Welcoming Speech by Executive President of Fedepalma

AUTOR



Jens Mesa Dishington
Presidente Ejecutivo de Fedepalma

Apertura de las sesiones sobre
temática de interés sectorial,
en el marco de los eventos gremiales
anuales del sector palmero.
Bucaramanga, mayo 28 de 2008



Apreciados señoras y señores asistentes:

Reciban todos ustedes un cordial saludo y mi reconocimiento por su presencia en este acto con el cual damos inicio a las sesiones académicas correspondientes a los eventos gremiales anuales del sector palmero colombiano del 2008. Debo destacar la asistencia numerosa, en una cifra récord que nos llena de enorme satisfacción, y que evidencia el interés y las expectativas por las diversas temáticas y asuntos que abordaremos en el transcurso de los próximos tres días, a los cuales esperamos responder satisfactoriamente.

Una bienvenida especial a las delegaciones de países amigos, en particular de Ecuador, Perú, Guatemala y Panamá; al igual que a nuestro colega venezolano Pedro Bichara, Presidente Ejecutivo de Acupalma, agremiación con la cual nos han unido tradicionalmente especiales lazos de amistad y más recientemente de solidaridad frente a las situaciones adversas que reviste la actividad privada en el hermano país bolivariano. También, nuestra complacencia por la presencia de representantes de la Embajada de Indonesia en Colombia, al igual que de alcaldes y concejales de varios municipios palmeros del país.

Estos eventos gremiales transcurren en medio de unas circunstancias bastante singulares para nuestro sector, como son:

- Los precios internacionales del aceite de palma han alcanzado unos niveles record en el último año, y particularmente en el mes de marzo de 2008 se situaron casi en el doble del techo histórico que teníamos registrado para este producto, como resultado de una coyuntura que combina diversos factores, a saber:

- los elevados precios internacionales del petróleo y de otras fuentes de energía;
- la dinámica de la demanda de alimentos, y en particular de aceites y grasas, por parte de países altamente poblados como China e India;
- los efectos desfavorables del cambio climático sobre las cosechas agrícolas en varias partes de la tierra;
- la caída en los inventarios mundiales de aceites y grasas como resultado de la decisión de los agricultores en Estados Unidos de reorientar parte del área agrícola tradicionalmente dedicada a la producción de frijol soya a la producción de maíz, para atender las demandas crecientes de etanol;
- las intervenciones especulativas de los Fondos de pensiones en las bolsas especializadas y en los mercados globales, como reacción a la crisis financiera en los Estados Unidos, en medio de un derrumbe del dólar; y
- el derrumbe del dólar.

Esta favorable coyuntura de precios internacionales se ha traducido en un incremento significativo de los ingresos totales del sector palmero colombiano, que expresados en dólares ascendieron en 54,5% en 2007 frente a los del año anterior; y de continuar en el presente año podría representar ingresos estimados que superarían en 75,6% los del 2007.

- El rápido crecimiento que la agroindustria de la palma de aceite ha alcanzado a nivel mundial, ha elevado las preocupaciones de muchos sectores sobre su sostenibilidad social y ambiental. Ello se ha traducido en una campaña de muchas ONG, que de manera creciente comienza a afectar la imagen de nuestro sector. Si bien en nuestro país esto tiene connotaciones diferentes, existen casos particulares puntuales, como lo que ha ocurrido con la siembra de palma de aceite en la región del Urabá chocono, a los cuales se suman el riesgo de la presencia en otros ámbitos de dineros ilícitos, la informalidad en la vinculación laboral, el incumplimiento de las disposiciones legales de diverso orden y las prácticas depredadoras del medio ambiente; todo lo cual, así no queramos, compromete la imagen de nuestra agroindustria

y nos exige adelantar acciones tendientes, de una parte, a diferenciar la palmicultura que se desarrolla en el marco de claros preceptos éticos, morales y legales; y de otra, a tratar de minimizar el daño que puede generarse en nuestra actividad por las prácticas antes señaladas.

- La sostenibilidad adquiere cada vez más importancia en el caso de nuestra agroindustria, lo cual ha llevado a la conformación a escala global de la Mesa Redonda sobre Aceite de Palma Sostenible, RSPO (por su sigla en inglés), de la cual la Federación es miembro activo; y los productores colombianos deben contemplar la conveniencia de vincularse también directamente a ella. Esto debe comprometernos a hacer cada vez más visible nuestro sector y a lograr la certificación de buenas prácticas de los procesos productivos y comerciales, a efectos de diferenciar nuestra palmicultura, a la manera de nuestro orgulloso café colombiano.
- La política de seguridad democrática del gobierno del Presidente Álvaro Uribe Vélez ha alcanzado un éxito impresionante, en la medida que se ha traducido en golpes contundentes a la subversión armada y a las organizaciones del narcotráfico, y ha conducido a la desmovilización a gran escala de los grupos paramilitares; todo ello en medio del denominado escándalo de la “parapolítica”, y más recientemente de la “farcpolítica”, que han suscitado la reacción de diversos estamentos nacionales y la acción ejemplar y ejemplarizante de los organismos de justicia. Esta situación se ha reflejado en un mejor entorno de seguridad en las zonas rurales, en particular en las zonas palmeras, para el ejercicio del trabajo y el emprendimiento de los negocios.
- La economía colombiana ha mantenido su dinámica de expansión de los últimos años, en medio de la agudización del fenómeno de revaluación del peso, que no ha permitido transmitir adecuadamente el efecto de los mejores precios internacionales de muchos de nuestros productos de exportación sobre los ingresos de los productores. No obstante, en el caso de nuestro sector, el comportamiento favorable de los precios internacionales ha amortiguado el impacto adverso del fortalecimiento de nuestra moneda.



- El avance logrado en la estructuración y puesta en marcha del Programa Nacional de Biodiésel constituye una realidad innegable, y del mismo habrán de derivarse efectos de enorme trascendencia para nuestra actividad palmera en los años por venir. El hecho es que ya se encuentran en operación dos plantas de producción, cuatro más están proceso de construcción y todavía se vislumbra la posibilidad de desarrollo de otras plantas adicionales.
- La problemática sanitaria que registran varias zonas palmeras, en particular la zona de Tumaco con la Pudrición de Cogollo (PC), constituye un panorama inquietante para nuestro sector. Afortunadamente, por su grado de severidad e impacto social en la región, se ha producido una respuesta comprometida de parte de diversos estamentos públicos, privados y gremiales. Ello nos enfrenta al reto de responder adecuada y prontamente a las angustias de los productores de la zona, que ven amenazado gravemente el fruto de un esfuerzo acometido durante largos años.
- El reto de la competitividad continúa en la primera línea de nuestras preocupaciones, máxime en razón del inquietante fenómeno de descenso en los rendimientos de la producción de fruta y de la extracción de aceite registrado el pasado año en varias zonas y en muchas unidades productivas. Por su parte, la situación de la tasa de cambio y el escenario de un peso fuerte que parece mantenerse hacia delante, exigen un paquete tecnológico menos intenso en mano de obra, con mayor grado de mecanización de las diversas actividades.

Muy seguramente, muchos de los asuntos antes esbozados serán traídos a colación en varias de las exposiciones y discusiones que desarrollaremos más adelante.

Las sesiones sobre Temática de interés sectorial, que desarrollaremos en el transcurso del día de hoy y que hacen parte de los actos del XXXVI Congreso Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite, permitirán abordar una serie de temas de la mayor importancia para el presente y futuro del sector, como son: Cooperativas de Trabajo Asociado y Responsabilidad Social Empresarial; Conflicto social y zonas palmeras en Colombia; Avances en la solución de la PC; Experiencia del sector cañicultor en agri-

cultura específica por sitio; Costos de producción en el sector; y el Programa Nacional de Biodiésel. Adicionalmente, consideramos de la mayor importancia contribuir al debate que se ha abierto paso en el país en los últimos meses acerca de las causas que explican el lento crecimiento de la agricultura colombiana en comparación con el agregado y con varios otros sectores de la economía.

Para tratar estos temas contamos con especialistas procedentes de los sectores privado, académico y gremial, quienes sabrán ilustrarnos a cabalidad sobre cada una de los asuntos a ellos encomendados; para todos ellos van dirigidas, de antemano, nuestras palabras de reconocimiento y agradecimiento.

También llevaremos a cabo en la tarde del día de hoy el acto de instalación del XXXVI Congreso Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite y de los demás eventos gremiales, como son la XVIII Sala General de Cenipalma y la XXXVI Asamblea General de Fedepalma, cuyas deliberaciones transcurrirán el jueves 29 y el viernes 30 de mayo. Infortunadamente, no contaremos con la presencia del señor Presidente de la República. Con todo, registramos complacidos la compañía de los señores Ministros de Agricultura y Desarrollo Rural, Andrés Felipe Arias Leyva, y de Minas y Energía, Hernán Martínez Torres, así como del señor Gobernador del Departamento de Santander, Horacio Serpa Uribe. La ocasión será propicia para proceder a la entrega de reconocimientos por parte del SENA a empresas palmeras por sus logros en Certificaciones en Competencias Laborales.

También realizaremos el lanzamiento del concurso de arquitectura sobre vivienda social palmera: "Habitando

**El avance
logrado en la
estructuración y
puesta en
marcha del
Programa
Nacional de
Biodiésel
constituye una
realidad
innegable.**

el Lugar”, enmarcado dentro del Programa Cultural de Fedepalma. Al término del acto de instalación ofreceremos un coctel bufé.

Por su parte, la sesión de la mañana del día jueves se enfocará a la presentación de los aspectos más relevantes de las acciones desarrolladas a través de los programas gremiales, abarcando los temas de Manejo de plagas y enfermedades; Producción de variedades; Avances tecnológicos en plantas de beneficio; Desarrollo sostenible ambiental y social; Comercialización, usos alternativos, salud y nutrición; Economía sectorial y referenciación competitiva; y Capacitación y transferencia de tecnología.

Quiero llamar su atención sobre el evento social que tendrá lugar en las horas de la noche del mismo día jueves, en el Centro Cultural de Oriente, en el cual se presentarán Grupos musicales y de danzas de la Zona Central palmera. Por lo demás, están todos cordialmente invitados a Expopalma 2008, que congrega una importante muestra comercial de bienes y servicios del mayor interés para nuestra agroindustria, y a cuyas empresas y entidades, lo mismo a las que nos han brindado su patrocinio, agradecemos la confianza y el apoyo decididos. Complementariamente, se llevará a cabo una exposición de posters alusivos a cada uno de los programas gremiales.

Una vez remontados los 45 años de existencia, debo dar testimonio del empeño de la Federación por afianzar su consolidación institucional y reafirmar su compromiso de seguir representando y defendiendo los intereses de los palmicultores colombianos, quienes con su esfuerzo vienen generando bienestar y progreso para muchas regiones y para un gran número de compatriotas, incluidas sus familias, permitiéndoles soñar y creer firmemente en el futuro de la patria; a la vez que hacer una contribución al logro de la paz y la convivencia entre todos los colombianos.

En este contexto deseo resaltar el trabajo que hemos venido adelantando con la asesoría del Centro de Competitividad Empresarial de la Universidad Javeriana, tendiente a formular una propuesta de revisión de la estructura organizacional gremial de Fedepalma y Cenipalma, que consulte las circunstancias cambiantes de orden interno y externo que se han registrado en los últimos tiempos, y que inciden de manera directa o indirecta sobre un mejor desempeño gremial. El

trabajo adelantado bajo un esquema de participación y consulta amplios ha permitido colocar en la agenda de la discusión gremial temas tan relevantes como el direccionamiento estratégico compartido entre Fedepalma y Cenipalma; el alcance de la representación más equilibrada de los diferentes segmentos de afiliados en los órganos de dirección; la importancia de una presencia regional activa y permanente de la Federación; el fortalecimiento del sistema de capacitación, transferencia y difusión tecnológicas; y la gestión de terrenos e infraestructura para asegurar la presencia de campos experimentales de Cenipalma en todas las zonas palmeras, entre otros.

Esperamos, a partir de la pronta entrega de los resultados finales del estudio, continuar un ordenado ejercicio de análisis y discusión en el seno de las juntas directivas de ambas entidades, que nos permita asimilar e implementar las recomendaciones que resulten más conveniente para proseguir en el cumplimiento de nuestra misión, a través de la readecuación institucional, cuyo alcance determinará la necesidad o no de convocar a reuniones extraordinarias de las correspondientes Asamblea y Sala General de Afiliados. A este respecto, las directivas que se elijan en esta oportunidad tendrán ante sí un arduo e interesante trabajo por realizar.

Con la debida anticipación que amerita el hecho, quisiera poner de presente que el próximo año llevaremos a cabo, del 22 al 27 de septiembre, en Cartagena, la XVI Conferencia Internacional de Palma de Aceite, alrededor del lema: *Los Retos del Desarrollo Sostenible de la Palma de Aceite*; en el entretanto, realizaremos los días 16 y 17 de octubre del presente año, en la misma ciudad, la *Primera Reunión Latinoamericana de la Mesa Redonda sobre Aceite de Palma Sostenible*. Están todos ustedes cordialmente invitados a que nos acompañen en ambos eventos.

Sin duda, con la realidad que observamos y con los nuevos acontecimientos que avizoramos, es previsible que la agricultura a nivel mundial deba enfrentarse a cambios muy significativos, con grandes repercusiones sobre muchos países. Igualmente, la agroindustria de la palma de aceite en nuestro medio tiene por delante el reto fundamental de la competitividad. En este contexto, el Congreso que iniciamos constituye una ocasión apropiada para que, fruto de las discu-



siones que se adelanten, logremos identificar y trazar las directrices que mejor nos convengan para nuestra actividad y para su institucionalidad gremial. No se nos puede olvidar que la palmicultura que estamos sembrando hoy se va a cosechar en circunstancias muy distintas a las de la última década, lo cual exigirá replanteamientos gremiales, pero ante todo empresariales y en el campo de la organización de los productores, que serán cruciales para sacar el mayor provecho de las nuevas realidades.

En consonancia con lo anterior, quiero estimularlos para que, dentro de una actitud proactiva, con la debida anticipación y con el apoyo que requieran de parte de los funcionarios de Fedepalma y de Cenipalma, procedan a la elaboración de proposiciones a ser presentadas para su discusión y aprobación en el

Congreso Palmero, la Sala General de Cenipalma y la Asamblea General de Fedepalma, alrededor de temas que consideren de la mayor importancia para nuestro devenir y fortalecimiento gremial.

Por último, y no menos importante, quiero expresar mi reconocimiento a todos los directivos y funcionarios de Fedepalma y Cenipalma, quienes han puesto todo su empeño y entusiasmo para la realización de estos eventos, contando con la colaboración y los servicios de un grupo destacado de empresas y de personas altamente acreditadas en sus distintos campos de desempeño profesional.

Damos paso, pues, a las sesiones académicas y gremiales del día de hoy.

Muchas gracias.